

6 cuartos.

## DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

DEL SABADO SANTO 28 DE MARZO DE 1812.

*San Sixto, papa.*

*Afecciones astronómicas.* Sale el sol á las 5 h. 51' y se pone á las 6 h. 7'. Debe señalar el relox al punto del mediodia 12 h. 5' 47." Es el 16 de la luna : sale á las 4 h. 13' tard. se pone 5 h. 5' mad. del 28.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocad.*

Prim. alta á las 12 h. 54' mad.		Seg. alta á la 1 h. 3' tard.
Prim. baxa á las 7 h. 4' mañ.		Seg. baxa á las 7 h. 14' noch.

*Conclusion del artículo de ayer.*

Ademas de esto : si es preciso que un oficial vea executar quanto debe aprender, le será cuasi imposible el instruirse en los diferentes movimientos de los exércitos. Porque quando está empleado en la guerra, solo ve la maniobra particular de la tropa en que se halla, pero no los movimientos de los demas que algunas veces son indiferentes y aun contrarios. Mas aun suponiendo que pueda observar alguna disposicion particular en las demas tropas, ¿ como podrá adivinar la causa sino sabe los principios que

pueden servir á darsela para conocer? De aquí nace que muchos oficiales que han servido bastantes años y se han hallado en grandes acciones, ignoran la ciencia de los movimientos, y no pueden ni mandarlos ni ejecutarlos: la experiencia les enseña solo los menudos detalles del servicio particular que no pueden ignorarse, porque se ejecutan cada dia; pero esta parte de la policía militar, aunque es útil en si misma y de honor al oficial que la hace observar con mas cuidado, no forma la ciencia militar y encierra á lo mas sus primeros rudimentos.

El estudio de la guerra puede servirnos de experiencia, y de una experiencia de todos los siglos. Se puede aplicar á este estudio lo que Diodoro de Sicilia dice de la historia tan útil á todos los hombres, principalmente á los que quieren poseer la ciencia de la guerra. „Es una cosa muy feliz, dice este autor, el poderse dirigir y enmendarse con las faltas de otros, y tener por guia en las calamidades de la vida y en la incertidumbre de los sucesos, no una averiguacion incierta de lo venidero, sino un conocimiento cierto de lo pasado. Si algunos años demas hacen preferir en los consejos los ancianos á los jóvenes, ¿ que estimacion no debemos hacer de la historia que nos presenta la experiencia de tantos siglos? En efecto suple á la edad que falta á los jóvenes y extiende muchísimo la de los ancianos.”

Es tan extendida la ciencia de la guerra, que no debemos sorprendernos del corto número de los que sobresalen en ella. Unir las grandes ideas con las pequeñas: preveer hasta los mas ligeros incidentes: estar atento para conocer el carácter de los enemigos: saber arreglar su conducta segun las circunstancias: mantener el ejército siempre pronto, y hallar medios para sostener los gastos de la guerra: poseer el superior talento de formar grandes oficiales, y saberlos emplear cada uno, segun su capacidad: hacer de una multitud de almas baxas é intere-

sadas instrumentos de su su gloria : sujetar los malvados á la obediencia , animar á los cobardes , retener á los temerario , acostumar á la constancia á los impacientes y formar de esta confusa mezcla , un cuerpo , que aunque se halle animado de una multitud de pasiones diferentes , se mueve únicamente por la defensa de la patria. Tales son las cualidades de un general : cualidades que suponen una porcion de conocimientos y de ideas. (*Extractado de la Enciclopedia.*)

### NOTICIAS DEL REYNO.

Elche de la Sierra 7 de marzo.— *Grande es el revuelo que observamos en la langosta de enemigos que nos debastan. Los caminos de las Andalucías y Extremadura se ven cubiertos de estos insectos dañinos , que como si sobre ellos hubiese caído algun conjuro van desamparando estas provincias , poniendo á las otras en cuidado por ignorarse á donde irá á descargar la nube. Los pueblos del tránsito ofrecen con gusto los suministros que les quedan por la regla bien sabida de que al enemigo que huye se le haga el puente de plata. Con esta novedad se les viene á la mano una continua diversion ; porque á la manera que los labradores de tiempo en tiempo sacan á la calle el estiércol de las caballerizas , así ahora los franceses limpian los hospitalss y alojamientos de un sinnúmero de estropeados que tenían ocultos. Es una fortuna que estos desventurados nos hayan regenerado : á no ser así reventaríamos de dolor al ver llegar las recuas de burros , y porcion de carros que estan horas y mas horas descargado mutilados. Pero como el alcoran de la regeneracion no trata de próximos , ni trae capítulos de caridad , compasion ni otras opiniones rancias que nos ponian el pie de no querer para otro lo que reusabamos para nosotros , es un consuelo ver al un frances rengado , al otro con una pierna un palmo mas corta que la compañera , á muchos con las mangas de la chaqueta vacías porque*

se dexaron los brazos por las costas, y á no pocos con las caras hechas un albañal de chorrera materias. Para los muchachos es la fiesta, que, como faltos de miramientos, se divierten en remedar los ademanes, hablando una monserga que quiere parecerse á la de estos infelices.

Cual sea la causa de estos movimientos, y el término que se propone el enemigo, es arriesgado el pronosticarlo. Sin embargo siendo conforme á nuestro destino presentar al público un punto de vista desde donde pueda calcular la marcha de los negocios, no dudaremos asegurarle que nuestra causa se dexa ver con semblante muy risueño. Sabemos de positivo que la guarnicion de granada estaba reducida el 24 á los cívicos, alabarderos y juramentados. Los hospitales que tenian en Jaen, Ubeda y Villacarrillo han sido trasladados á la Carolina con la mayor precipitacion. El gobernador general de los cuatro reynos, en oficio que pasa al de Jaen, le manda que tenga prevenidas en aquella capital 1800 caballerías, y 1600 en Andujar para extraer los almacenes y conducirlos á Córdoba, aunque despues se ha visto que su destino fué ácia la Extremadura, y que todo lo perdieron. Por cartas de Madrid del 26 se sabe que en la corte y sus inmediaciones habia embargo general y grande trastorno en los empleados. Testigos oculares aseguran que pasando por las inmediaciones de Burgos se encontraron á Marmont que con un cuerpo de 13 á 1400 hombres se dirigia á Bayona. (Se concluirá.)

### NOTICIAS DE CADIZ.

**AVISO.** A cinco reales libra por mayor, y seis por menor café molido con el secreto de su clarificacion: á veinte reales cada botella de rom superior prueba de aceite. Se venden en el café del correo: todo de superior calidad.